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在《解决低生育的办法找到了——中国生育报告》，我们建议建立鼓

励生育基金，“印钱生娃”，印 2 万亿，用 10 年社会多生 5000 万孩子，

降低生育养育教育成本，解决人口老龄化少子化问题，让未来更有活力，

而且不增加老百姓、企业和地方负担，我们研究认为现在只有这个办法最

务实有效可行。 



 

 - 3 - 

对热议的问题简要回应： 

1、未来 10 年多生 5000 万是怎么来的？也就是每年多生 500 万。2021

年总和生育率 1.1，新生儿 1000 万左右，而代际平衡需要每年 1500 万，

即每年多生 500 万。 

2、印 2 万亿怎么测算的？OECD 国家鼓励生育相关的家庭社会福利

支出占 GDP 比重 2%-3%，中国 GDP110 万亿，所以鼓励生育基金应该是

至少 2 万亿，注意，是每年多印 2 万亿用于鼓励生育。 

3、为什么是印 2 万亿，而不是从财政预算出？因为现在疫情、经济

下行压力大、土地财政下滑，政府、企业和家庭都没钱，所以印钱生娃。 

4、会不会引发通胀和房价上涨？不会，专款专用。短期有助于拉动需

求、稳增长，长期有助于社会活力、经济长期健康发展。 

5、会不会产生不公平？不会，生娃有成本，生的孩子是国家的未来建

设者，不给予鼓励支持和现金补贴才是不公平。具体可以针对不同收入家

庭有所区别，高收入家庭的育儿补贴少一些，低收入家庭的育儿补贴多一

些。 

6、这个建议不是临时起意，是我们此前在《中国人口形势报告》《中

国生育报告》《中国人口预测报告 2021 版》《德国人口报告》《日本人口报

告》《美国人口报告》等的研究基础上得出来的，是经过长年的研究探索和

国际经验比较得出来的，是经过科学论证的。鼓励生育基金，印钱生娃，
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初听很劲爆，细想很有道理。就像我们在 2020 年呼吁“放开三孩”一样，

全网 5.6 亿阅读，从学术讨论走向社会共识和公共政策。 

7、为什么 75-85 年出生的是鼓励生育重点，不能指望 90 后 00 后？

其实鼓励生育是普惠式的，如果加大鼓励生育基金力度、降低生育养育教

育成本，90 后 00 后的生育率也会提升，这里主要是说生育观念、多子多

福在代际之间的差异。 

8、这个建议，我们是认真的，是经过长期的科学研究和论证的。以科

学家的精神，建设性的态度，做有温度、有情怀、有责任的研究。 

面对人口老龄化少子化以及生育养育教育成本高，你支持建立鼓励生

育基金吗？ 
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预览已结束，完整报告链接和二维码如下：
https://www.yunbaogao.cn/report/index/report?reportId=1_35925


